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Una latente preocupación por
la situación económica que atra-
viesa la Universidad Austral
(UACh) muestran los gremios
productivos y parte de la comu-
nidad regional en Los Ríos tras
conocerse las conclusiones del
informe de la Superintendencia
de Educación Superior (SES)
que indican que el plantel arras-
tra una deuda que alcanza los
$91.868 millones, con el riesgo
de no tener la capacidad de pa-
gar sueldos el próximo mes.

Con casi 70 años de historia,
la UACh es parte de la red de
universidades públicas no esta-
tales G9, integrante del Consejo
de Rectores y considerada una
de las tradicionales con mayor
historia. Además, es la “empre-
sa” más grande e importante de
la Región de Los Ríos gracias a
sus casi 18.300 estudiantes ma-
triculados, 1.540 funcionarios y
1.800 profesores distribuidos en
las sedes de Valdivia, Puerto
Montt, Coyhaique y en su cam-
pus clínico de Osorno.

“La UACh es el principal em-
pleador de la Región de Los
Ríos, es la empresa más grande
que tenemos, y que genera toda
una cadena de servicios, desde
alojamiento, alimentación,
transporte, comercios, diver-
sión, cultura, que se nutren de la
universidad”, afirma Walter
Marcos, gerente de la Cámara
de Comercio e Industrias de
Valdivia. Añade que “hay una
preocupación por este tema,
que está siendo ocupada de la
mejor manera para resolver esta
problemática”.

“La crisis financiera de la
UACh es una preocupación de

todos los valdivianos y como
gremio nos sumamos. (…). Ha
sido un motor económico fun-
damental en el crecimiento de
Valdivia, trayendo una pobla-
ción flotante que mueve la eco-
nomía local, ya que involucra a
muchos actores en todos los
ámbitos generando ingresos a
gran parte de los valdivianos a
toda escala. En estos momen-
tos, es la empresa que más em-
pleos da en la ciudad y pensar
que esto se puede perder, sería
fatal, económicamente hablan-
do, con un impacto sin prece-
dentes”, añade Mónica Oettin-
ger, presidenta de la Sociedad
Agrícola y Ganadera de Los
Ríos, Saval F.G.

Ximena Lunecke, vecina de Is-
la Teja, coincide con esto, y afir-
ma que “la economía de Valdi-
via se mueve básicamente con
los alumnos y los profesores.
Hay mucha gente que vive y tie-
ne ingresos con el arriendo de
cabañas, pensiones, con la aten-
ción de locales de comida, el co-
mercio en general se mueve mu-
cho por la universidad. (…)
Piensa tú que hay mucha gente
que ha hecho cabañas nada más
que pensando en el arriendo du-
rante el año para estudiantes”.

“Creo que toda la comunidad
está preocupada, porque de una
u otra manera la UACh mueve a
Valdivia. Es la universidad más

antigua, con más prestigio, y es
la razón de que muchos padres
nos arrienden cabañas para que
sus hijos estudien acá en la ciu-
dad. Por eso ojalá que los proble-
mas económicos se solucionen”,
pide Álex Montero, vecino de la
zona céntrica de Valdivia.

Desde la Corporación para el
Desarrollo de la Región de Los
Ríos (Codeproval) acotan que
“la UACh resulta clave en el de-

sarrollo regional, no solo por su
rol formativo de profesionales,
sino como el principal emplea-
dor de la región y uno de los
motores principales de la acti-
vidad económica de su capital.
(…) Por lo mismo, comparti-
mos los llamados a su adminis-
tración y especialmente a sus
cuerpos colegiados a adoptar,
publicar y ejecutar, en el plazo
más breve, las medidas necesa-

rias para garantizar la sostenibi-
lidad de la Corporación con el
menor daño posible para sus
propósitos y funciones”.

Plan de ajuste

Junto a su déficit financiero, la
SES indicó a la UACh que “las
medidas definidas en el Plan de
Gestión 2023-2027 son insufi-
cientes para cumplir con las

obligaciones financieras que
mantiene la institución en el cor-
to y mediano plazo”, ordenando
a la casa de estudios la “elabora-
ción de un plan de recupera-
ción” en un plazo no mayor a 60
días, “con las medidas que
adoptará para subsanar los pro-
blemas identificados durante la
investigación desarrollada”.

José Dörner, prorrector de la
UACh, asegura que “de parte de
la universidad existe total dis-
posición para cumplir con sus
obligaciones, y hay un trabajo
concreto en esta línea que se vie-
ne realizando hace un buen
tiempo, tal que la SES lo recono-
ce. Lo que ocurre es que esas me-
didas tienen que profundizarse
mucho más”.

En ese sentido, el académico
precisa que las últimas semanas
han trabajado con los distintos
estamentos “y han hecho pro-
puestas para abordar temáticas
en el ámbito académico, admi-
nistrativo y financiero”, con lo
cual “ya tenemos un primer y
gran borrador del plan (de recu-
peración)”.

Las medidas, sostiene Dör-
ner, apuntan “a mejorar la efi-
ciencia de nuestros procesos,
los mecanismos de control y de
gestión interna”.

“Esto considera despidos, pe-
ro también hay una buena canti-
dad de funcionarios, académi-
cos y administrativos que están
en edad de retirarse, y perfecta-
mente puede ser por esa vía”,
afirma.

Consultado por si la crisis fi-
nanciera podría afectar el Proce-
so de Admisión 2024, el pro-
rrector admite que “tenemos
que colocarnos en ese escenario,
que podría efectivamente afec-
tar el proceso de matrículas. Por
eso, ya para amortiguar poten-
ciales efectos, venimos haciendo
una campaña de difusión de
nuestros programas de pregra-
do y posgrado muy intensa.
Hoy la UACh está con afiches de
difusión desde Temuco hasta
Magallanes, cubriendo muchas
zonas, también a través de nues-
tras redes sociales, diarios. Esta-
mos trabajando muy fuerte para
estar muy presente y mostrar a
la comunidad regional, nacio-
nal, que la UACh está más viva
que nunca”.

Descrita como “la empresa más grande de la región”, tiene deudas por $91.868 millones: 

El impacto que genera en Valdivia la
profunda crisis financiera de la U. Austral 

EQUIPO CIUDAD

Dirigentes y
vecinos describen
la importancia que
posee la
institución en
Valdivia y Los
Ríos, y cómo su
existencia mueve
la economía local.

TAMAÑO.— La UACh cuenta con 18.300 estudiantes matriculados, 1.540 funcionarios y cerca de 1.800 profesores. En la imagen, el Campus Isla Teja, en
Valdivia.
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‘‘Es la empresa que
más empleos da en la ciu-
dad y pensar que esto se
puede perder, sería fatal,
económicamente ha-
blando, con un impacto sin
precedentes”. 

MÓNICA OETTINGER
Presidenta Saval FG

‘‘Existe total disposi-
ción para cumplir con las
obligaciones (de la SES), y
hay un trabajo concreto
(…). Lo que ocurre es que
esas medidas tienen que
profundizarse”. 

JOSÉ DÖRNER
Prorrector UACh

‘‘La UACh es la
empresa más grande que
tenemos, y que genera
toda una cadena de
servicios (…) que se
nutren de ella”. 

WALTER MARCOS
Cámara de Comercio e Industrias de Valdivia
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Un mes va a cumplir el paro de los funciona-
rios y académicos de la Universidad de Aysén
el próximo martes, luego de que ayer definie-
ran en una asamblea mantener su movilización
debido a la honda crisis financiera que vive la
institución estatal.

La casa de estudios fue creada en 2015 y ya
entonces había dudas en torno a la viabilidad
de un plantel de dichas características en la zo-
na, lo que no ha hecho más que confirmarse
durante su desarrollo.

Esta semana fueron desvinculados 43 fun-
cionarios y ocho docentes, aunque los trabaja-
dores apuntan que no todos integraban la Aso-
ciación de Funcionarios y Académicos
(AFUA), por lo que podría haber más casos. 

Los trabajadores plantean que esperan ser
recibidos por el rector Enrique Urra para te-

ner certezas sobre el futuro de la institución
y su trabajo, pero reclaman que “no ha vuel-
to a aparecer”.

La situación de la universidad se complicó
aún más luego de que un informe de la Supe-
rintendencia de Educación Superior (SES) se-
ñalara que desde hace dos años que la investiga
debido a problemas de gestión y un déficit de
$2.500 millones.

Además, la SES concluyó que hay deficien-
cias en la gestión del plan de infraestructura,
gestión financiera y sobredotación académica y
administrativa. Según el informe, el plantel,
que ha tenido cuatro rectores en este tiempo
(Roxana Pey, María Teresa Marshall, Natacha
Pino y ahora a Enrique Urra), imparte ocho ca-
rreras y tiene cerca de 700 estudiantes, cifra
que se ha mantenido relativamente estable. 

Sin embargo, los profesores pasaron de 40 a
138, mientras que los administrativos casi se

duplicaron en este tiempo. 
El organismo fiscalizador también recalcó

que hay una “precariedad de la situación de in-
fraestructura en la que funciona la universi-
dad”, cuya nueva “casa central” ahora opera en
una oficina en un quinto piso; la anterior debió
ser entregada por no pago de arriendo. En esa
misma tónica, el plantel ya había “perdido”
otras dos sedes. 

Jeanette Soto, presidenta de la AFUA, señaló
que los despidos “son lo (único) que ha mani-
festado la autoridad dentro de su plan de con-
tingencia, el que nosotros tampoco hemos tra-
bajado en conjunto”, y añadió que “lamenta-
mos que la autoridad no haya sido transparen-
te con nosotros”. 

Incierto escenario tras informe de la
Superintendencia de Educación Superior:

El desplome de la U. de Aysén
complica futuro del plantel

A la paralización que llevan adelante los funcionarios
hace casi un mes se suman desvinculaciones de
académicos y otros trabajadores.
DIERK GOTSCHLICH Y CLAUDIO FRÍAS 

SEDE.— La universidad tiene registrada una ofici-
na en un quinto piso como su casa central.
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Habrá que esperar, al menos hasta fines de
2024, para la inauguración del nuevo Teleférico
Pío Nono, proyecto que busca mejorar la conecti-
vidad del cerro San Cristóbal, aun cuando original-
mente su entrega estaba programada para este
mes de diciembre que comienza.

La iniciativa contempla una ruta que se exten-
derá por un kilómetro y que permitirá transportar
a 800 pasajeros por hora para disminuir la con-
gestión en el ingreso al Parque Metropolitano por
Pío Nono. 

La idea es que el teleférico inicie su trayecto en
el Zoológico hasta llegar al sector de la Plaza
México —donde se ubica la fuente de agua de la
cumbre—, en un viaje total de siete minutos. 

El director del Parque Metropolitano, Carlos Ponce,
confirma este atraso y señala que la construcción hoy

está a cargo del Serviu Metropolitano.
“El cerro es muy especial. Tú puedes tener

definido que te vas a encontrar con cierto tipo de
material en el suelo y luego te das cuenta de que
hay roca y eso genera lentitud en la obra. Pero,
por ejemplo, las cabinas ya están aquí; nosotros
desde el punto de vista técnico estamos prepara-
dos”, comenta a “El Mercurio”.

En el Ministerio de Vivienda proyectan incluso
más tiempo para su entrega y señalan que el
teleférico estará operativo para el primer semes-
tre de 2025. “El atraso se explica principalmente
por problemas logísticos asociados a que el pro-
yecto se emplaza en un parque que se mantiene
operativo, con gran cantidad de visitantes y esto
afecta el uso de los espacios disponibles, sumado a
dificultades actuales de la industria de la cons-
trucción”, dice la cartera. 

Otro de los problemas que enfrenta el nuevo

teleférico es que la segunda estación estará
ubicada en Chile Nativo, proyecto de extensión
del Zoológico Nacional que contempla un aviario
de más de 4 mil metros cuadrados y que tam-
bién sufre importantes retrasos, por lo que se
tendrá que relicitar su construcción. Esto hace
que, incluso si el teleférico quedara listo duran-
te el próximo año, lo más probable es que las
personas no se puedan bajar en esa estación.

Más allá del retraso, esta nueva vía de acceso
se enmarca en un proyecto que busca mejorar la
conectividad al parque. El ministro de Vivienda,
Carlos Montes, asegura que “el impacto princi-
pal que esperamos que se genere es la descom-
presión de las vías de acceso a la cumbre, prin-
cipalmente las mecanizadas, como el funicular.
La accesibilidad universal con que cuenta el
proyecto contribuirá también a democratizar el
acceso para todos”.

LA ENTREGA DE LA NUEVA VÍA DE ACCESO AL CERRO SAN CRISTÓBAL ESTABA PROGRAMADA PARA DICIEMBRE:

Obras de Teleférico Pío Nono se atrasarán al menos un año

Las torres del futuro teleférico ya muestran avances.
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J. P. GUZMÁN

NACIONAL

IN MEMORIAM

�
Con motivo de cumplirse el cuarto
año de la partida de

EMILIA DEL CARMEN
NAHUM RAMíREZ

(Q.E.P.D.)

Una oración y un recuerdo eterno.

Su hijo Andrés Núñez Nahum

EXPRESIONES DE GRACIAS

�
Agradecemos sinceramente a todos
nuestros familiares y amigos que nos
acompañaron ante el sensible falleci-
miento de nuestro querido esposo,
padre, hermano, suegro y abuelo

JAIME SERGIO
AHUMADA PACHECO

(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuaron el lunes
27 de noviembre en el Cementerio
General.

La familia

�
Agradecemos a toda la familia, ami-
gos, amigas y a las personas que en
nuestro momento de tristeza nos
brindaron cariño, apoyo y compren-
sión ante la partida de nuestro que-
rido e inolvidable padre, abuelo y
bisabuelo, señor

BENJAMíN GUILLERMO
CARTER SILVA

(Q.E.P.D.)
Su funeral se efectuó el miércoles 29
de noviembre, a las 13:00 horas, en el
Crematorio del Cementerio General.

Su familia

�
Que Dios bendiga y reciban nuestros
sinceros agradecimientos a quienes
nos acompañaron en sentimiento y
presencia en la partida de nuestro
querido y amado padre, tío y her-
mano, señor
JORGE LUIS URETA MORALES

(Q.E.P.D.)
Sus funerales se realizaron ayer 1 de
diciembre de 2023 en el Cementerio
Parque del Recuerdo de Malloco.

La familia
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